

# 令和6年 第5回米原市定例教育委員会

日 時：令和6年5月21日（火） 午後3時30分開会  
場 所：米原市役所 コンベンションホール

(出席者)

教 育 長：馬淵教育長  
教 育 委 員：中川委員、本庄委員、膽吹委員  
教 育 部：口分田部長、高木理事  
教 育 総 務 課：梶田課長  
学 校 教 育 課：北川課長  
生 涯 学 習 課：平山課長  
図 書 館：梶川館長  
ス ポ ー ツ 推 進 課：横田課長  
学 校 給 食 課：花部課長  
書 記：辻村

(欠席者)

教 育 委 員：法戸委員、井口委員

## 1 開 会

## 2 教育長挨拶

皆さんこんにちは。今年もゴールデンウィークが明けまして、5月7日に市立校園管理職会議を開催しました。最初に申しましたのは、5月に入って学級や学校の今年の輪郭がそろそろ見えてくる頃ですよという話です。その後の様子を見ながら軌道修正をする、あるいは良い方向であるならばさらに高めて頑張っていたきたいと話しました。5月20日から二十四節気の小満が始まっています。「春は名のみ風の寒さや」と早春賦にあるように春はまだ寒いですが、今は非常に風が心地よく、酷暑や猛暑に入る前の薄暑と言われる時期だそうです。この時期が私は一番好きで、学校でも非常に学習に取り組みやすい時期でもあると思います。ただ、この気持ちのいい時期ですが、先週の木曜日と金曜日に行われた滋賀県中学校春季体育大会で、米原市の生徒1人が熱中症のような症状になって救急車で搬送されました。熱疲労という熱中症の種類の一つだそうです。大事には至らなかったのですが、そういう状況でした。熱中症関連で気候変動適応法が4月1日から全面施行されまして、熱中症の予防に関する注意喚起として熱中症特別警戒情報というのが創設されました。翌日の最高の暑さ指数、WBGTというそうですが、こ

れが予想として 35 に達する場合は、前日の午後 2 時に都道府県単位で発表されるそうです。例えば今日の午後 2 時に滋賀県に熱中症特別警戒情報が発令された場合、学校がどう対応するのかというところは新たな課題だと思います。体育の授業を控えるとか色々なことが考えられると思いますので、これはまた校園長会議で指導していきたいと考えています。また、このような非常に季節の良い時に人事訪問がありまして、先週、小学校 3 校、中学校 3 校を訪れました。中学校 3 校といいますと半分で、小学校 3 校は 3 分の 1 ですが、どの学校も非常に落ち着いていますし、子どもたちも非常に生き生きと学んでいる姿を見て安心しました。ただ、学校によって、もしくは学級によってかもしれませんが、3 分の 1 ぐらいがマスクをしていたのでこれはどうかなと思いました。今日、教育委員の皆様もマスクをされていますし、私も病院に行く時は必ずマスクをしていきますし、自治会関係の会議に出る時は全員マスクをしています。この状況はどうなのかということ。かつて顔が見えない、感情が分からないという指摘があった中で、学校の子どもたちがまだマスクに頼っているのか、外せないのか、依然として予防しているのか、そのあたりがちょっと気になりました。今週の木曜日と金曜日にまた人事訪問に行きますので、その辺の様子を観察していきたいと思います。以上、最初の挨拶とします。

### 3 会議録承認

令和 6 年第 4 回定例会議事録

### 4 所属長報告

#### (1) 教育総務課長

報告事項につきましては、5 月 4 日に令和 6 年度政策課題 3 役協議（スプリング）を行いました。5 月 7 日の契約審査会におきまして、伊吹山中学校トイレ改修工事ほかの審査をいただいています。5 月 15 日に民生教育常任委員会協議会で坂田小学校駐車場造成工事につきまして報告させていただいています。5 月 16 日に滋賀県都市教育委員会協議会定期総会・協議会が開催され、教育委員の皆様にも御出席いただいたところです。

今後の予定につきましては、5 月 23 日と 30 日に伊吹小学校校舎照明改修工事ほかの入札執行を予定しています。6 月 17 日には令和 5 年度定期監査報告会を、6 月 24 日には第 6 回定例教育委員会をそれぞれ予定しています。また、議会の第 2 回定例会が、下記の日程で開催されます。

#### (2) 学校教育課長

報告事項につきましては、教育委員の皆様には先ほど学校経営管理計画を配布させていただきました。教員の個人情報等も掲載されていますので、取扱いには十分御留意いただきたいと思います。人事訪問が始まっており、新年度の継続状況ということで新規採用職員や転入者等の定着状況を見ているところです。5 月 16 日にはいじめ問

題調査委員会がありました。その会議での専門家の委員からの御意見を掲載させていただきました。1つ目ですが、いじめという行為は被害児童生徒にとってはいじめとひとくくりになりますが、これは加害児童生徒にとっては、わざと教員や友達の注目を引くための注目引き行動であったり、発達課題に起因する行為であったりすることもあるので、ここを見誤ると加害児童生徒への指導が全般的外れになることがあるため、いじめ対策会議において複数の視点でアセスメントをしたり、スクールカウンセラーなどの専門家に入っていたりしながら、役割分担をしっかりとさせ、組織対応する必要があるという御意見がありました。2つ目ですが、いじめの報告が学校からあるのですが、大体においてこのように謝罪した、保護者に報告したという報告がありますが、そこでいじめについて対応を終えている学校が多くあるのではないかと御指摘がありました。いじめ対応の目標は被害児童生徒が安全安心できる環境の回復であり、法律では事案発生から3か月後に解消確認を取ることになっています。謝罪した、保護者に報告したから終わりではないという学校にとっては厳しい御指摘をいただきました。3つ目ですが、小学校においては担任がいじめを抱え込むことがよくあり、困っているということが言えるような職員室の人間関係が必要だという御指摘をいただきました。

今後の予定につきましては、5月27日にはいじめ対策連絡協議会があります。こちらは市長にも御出席いただく市長部局のいじめの会議です。次回の定例教育委員会におきましてこちらの報告をさせていただこうと思っておりますし、6月19日にはその専門部会である米原市いじめ問題専門委員会(M-SIP)もありますので、そこでの取組も報告させていただきます。

教育センターの報告事項につきましては、第1回米原市初任者研修を6月4日に行います。岩脇の蒸気機関車避難壕に出向き、そこで現地研修ということで講師を招いて研修を行うという新しい企画をしています。また、各調査研究部会の委員の名簿ですが、このメンバーに入ってもらいまして、若手に頑張ってもらおうと思って選出しているところです。

### (3) 生涯学習課長

報告事項につきましては、まいばら森の舞台音楽祭が5月12日に伊吹薬草の里文化センターの芝生広場で行われました。この催しは教育委員会の後援の承認をいただいて実施された事業で住民の実行委員会が主体となって今年初めて開催されました。この中では自由に音楽が生で聞けて楽しめてという部分が目的としてあるんですが、その中で演奏者として、米原中学校、双葉中学校、柏原中学校の吹奏楽部の皆さんに来ていただいて演奏していただきました。さらに、滋賀県立大学や滋賀大学の吹奏楽部も来られまして、中学校の生徒が大人の演奏も見ながら自分たちが発表したり、大人の演奏を聞いたり、そして訪れる方も森の中で自由に音楽を芝生広場で聞いていただく本当にいい企画をしていただいたと思っています。生徒の皆さんもこういう発表の場があり、達成感や自己有用感・自己肯定感を味わっていただいたのではないかと

います。午後、柏原中学校の吹奏楽部は雨のためにホールに移ったんですが、途中で中止にならずにホールに移設しての演奏ということで、うまく音楽祭が実施されたと喜んでおります。

今後の予定につきましては、いろいろと行事・催しがありますが、米原市芸術展覧会でこれまでの受賞者の無鑑査作品展と初めて行うこども絵画コンクールを近江はにわ館で6月5日から14日まで展示をさせていただきます。なお第19回米原市芸術展覧会につきましては、6月15日に作品を受け付けまして、今年度は昨年度と1か月ずらして7月5日から13日まで開催する計画をしております。

#### (4) 図書館長

報告事項につきまして、雑誌のスポンサー制度につきまして御報告をさせていただきます。図書館では地元のお店や企業から雑誌の購入費用を御支援いただく雑誌スポンサー制度に取り組んでおります。4月にスポンサー様を訪問させていただいてお願いしたところ、引き続きのご支援をいただけることになりました。図書館に42のスポンサー様から68の雑誌を御支援していただいております。

今後の予定につきましては、「みんなの風鈴大集合！」とありますが、こちらは6月15日から両図書館で開催するもので、風鈴の形をした用紙に絵を書いていただいて図書館に飾らせていただくという利用者参加型の企画を予定しています。

最後に令和5年度年報について説明させていただきます。後半につきましては、定例教育委員会で説明させていただいたものが多いので省略させていただきます。実績概要のページですが、令和5年度の実績値を掲載しています。個人貸出冊数という欄があります。山東図書館は158,251冊、近江図書館は148,436冊の本を1年間で借りていただきました。前年度と比較しますと約105%となっており、増加させることができました。今後も親しみやすい図書館を目指して取り組んでいきたいと思っております。

#### (5) スポーツ推進課長

報告事項につきまして、4月24日にまいばら入江干拓マラソン実行委員会が開催されました。これまでコロナ禍で開催が見送られていましたが、現在、来年の4月にファイナル大会の開催に向けて協議が進められておりますが、まだ決定はしていないという状況です。5月7日ですが、国スポ・障スポの関係で滋賀県が公式ポスターの報告会をされました。米原市上丹生在住の方の作品が最優秀賞を受賞しまして公式ポスターとして採用が決まりました。5月8日に全国高等学校総合体育大会、通称インターハイ令和8年度に近畿ブロックで開催されます。全30競技のうち滋賀県では7競技9種目が開催される予定となっており、その準備委員会が立ち上がりました。そして、5月21日に第2回目のわた SHIGA 輝く国スポ・障スポ米原市実施本部会議を開催させていただき、情報共有させていただいたところです。

今後の予定につきましては、大阪シーリング印刷株式会社の寄付贈呈式ですが、5月24日に予定しています。大阪シーリング印刷株式会社からは啓発用のシールを協賛

いただきまして、市内の全ての子どもたちに配布させていただきたいと考えているところです。次に5月25日にわた SHIGA 輝く国スポ・障スポ米原市実行委員会の第3回常任委員会・第3回総会を開催させていただく予定となっております。次に5月16日をもちまして国スポまで500日が経過しました。そういった中で滋賀県と各市町が連携した事業ということで県内を巡るスポーツイベントのCMラリーというものを開催しますが、6月1日と2日のIBUKI CUP HOCKEY TOURNAMENT 2024が当たっています。また、ホッケー日本リーグ「BlueSticksSHIGA」のホームゲームが7月6日と7日に予定されておりますが、これにつきましても500日前企画ということでCMラリーに位置づけられているものです。また、国スポ・障スポ関連として6月15日にカモンスポーツクラブの20周年企画と連携しまして東レアローズバレーボール交流会を開催する予定をしております。引き続き国スポ・障スポに向けて気運を盛り上げていくため、取り組んでまいりたいと思っております。

#### (6) 学校給食課長

報告事項につきましては、4月12日から2週間にわたり食に関する指導として小学校1年生を対象に「給食の準備をしよう」ということで、指導を行っております。資料にその成果と児童の感想を掲載させていただいております。また4月30日からは2年生を、5月15日からは4年生を対象に御覧の食に関する指導を予定しております。

今後の予定につきましては、5月30日に9月分献立検討会を予定しております。また食に関する指導としまして、小学校3年生と小学校2年生を対象にした指導を行う予定としております。最後に6月3日から5日まで西部給食センターにおきまして米原中学校の職場体験の受入れを予定しているところです。

#### 5 所属長に対する質疑

A委員 : 教育長の方からマスクの話が出ましたが私は何年ぶりかで風邪をひきまして病院に行ってきましたら今熱が出ないインフルエンザみたいな傾向も流行っていますよということでは言われましたので、マスクをしている言い訳じゃなくて皆さんぜひ御注意いただきたいと思います。熱が出てないので、コロナやインフルエンザの検査はされませんが、咳が多いとか喉が痛いというような方がたくさんおられますよという話でしたので、皆さんも気をつけていただきたいと思います。それで質問ですが、学校教育課からいただいた資料で前にも私聞いたことがあります。報告事項と今後の予定の中にいじめ問題調査委員会という名称の会議、そしていじめ対策連絡協議会、米原市いじめ問題専門委員会とありますが、性格の違いとか目的とか、その開催は月に1回とか、必要に応じてとかいうことを教えていただければと思います。

事務局 : 最初に申し上げましたいじめ問題調査委員会は学校教育課で所管をし

ております。弁護士、医師、臨床心理士や学識経験者に定期的に来ていただき、米原市のいじめの事案を見ていただき、それにつきましてアドバイスをいただいております。先ほど紹介しましたものが、いただいたアドバイスでして、事あるごとに校長会等で学校にフィードバックをしていくというような学校教育課の定例の会議でございます。いじめ対策連絡協議会は、市長部局の人権政策課が所管をしているもので、学校教育課も一緒に会議に参加させていただくものです。市長をはじめとした各団体の長、警察等に来ていただく会議で、米原市としていじめをどう対策していくのかという会議です。予定では年間確か2回だったと思います。米原市いじめ問題専門委員会（M-SIP）というのは、このいじめ対策連絡協議会の下部組織というか、ここで出たテーマをもっと詳しく議論するという位置づけでございます。図があると非常に分かりやすいと思いますので、もしよろしければ次回の定例教育委員会に作成しています組織図をお示しさせていただくということでもよろしいでしょうか。

B委員 : 今年、第1回芸術展覧会こども絵画コンクールを開催されますが、それに関連して滋賀県では平成18年度より田んぼ大好きふるさと農村子ども絵画コンクールというのが実施されていて、そちらは小学校5年生を対象として、農業とか農村に関心を持って次の世代に繋げていこうという願いが込められているかと思います。今回米原市の方ではコンクールによって子どもたちが米原市のシンボルである伊吹山や自然などに関心を持って、それでたくさんの宝物に気づいてくれるといいと思いました。

C委員 : この調査委員会での御意見に共感させてもらいました。問題がしっかりたくさん報告されることは大変良いですが、やはり被害の子どもたちが少しでも楽しく学校生活が送れるように、問題として出た部分を最終的にフォローアップしていただいて、できるだけいじめがなくなっていくようにしていただければいいなと思います。委員会でどういうことを指導されているのか教えていただけることは大変嬉しく思いました。また、図書館についてですが、この前、滋賀県の説明を聞きに行かせてもらって、昨年から「こどもとしょかん」という滋賀県の子どもの読書環境を大きな図書館と見立てて取組を示してくださっていますが、それを米原市としてどのように位置づけているのでしょうか。今までから米原市は色々なことで子どもたちに読書支援活動をしてくださっていますが、滋賀県の方向性に合わせた取組などがあれば教えてください。もう1つ、学びっ子事業を数年前から行っていただいておりますが、毎年の学びっ子での小学校3年生の子どもたちの取組の成果や今年はそれがどのように

学校で実施されているのか教えていただきたいと思います。

事務局 : こどもとしょかんの事業は今年度から本格的に動き出すということで、米原市の図書館も一緒に読書の推進に努めたいと思っています。特に学校図書館に力を入れると聞いていますので、米原市でも図書館の充実になるようなことはぜひやりたいと思っています。

事務局 : 学びっ子事業は今週から始まっており、今年、特に力を入れていきたいと思っているのは、福祉部局で始まった事業ということで昨年度までは要保護児童・準要保護児童に積極的に声をかけるという側面があったのですが、実際にそれ以外の児童にも必要とする子どもたちがいるので、学力や学習習慣という点でフォローが必要な子どもにもっと焦点を当てようということで担任の先生と連携して、家庭状況だけではなく、学校の様子を見て必要だと思う子に声を掛けていこうと思っています。実際に担当が各学校にも呼びかけをしているところです。まだスタートの段階での参加人数は把握していませんが、今後報告できるように準備していきたいと思っています。

## 6 議案審議

報告第2号 公益財団法人伊吹山麓まいばらスポーツ文化振興事業団の決算および事業計画に関する書類の提出について 【スポーツ推進課】

(内容) 地方自治法第243条の3第2項の規定に基づき、公益財団法人伊吹山麓まいばらスポーツ文化振興事業団の経営状況を説明する書類を提出するものです。

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

議案第20号 令和6年度米原市一般会計補正予算(第2号)について【各課】

(内容) 令和6年度米原市一般会計補正予算(第2号)について、教育委員会所掌の補正予算を別紙のとおり令和6年米原市議会第2回定例会に提案することについて、教育委員会の意見を求めるものです。

補正予算については、歳入予算52,360千円を増額し、歳出予算51,599千円を増額するものです。

【教育総務課】 河南小学校スクールバスの添乗員に係る経費の増額、坂田小学校駐車場造成工事に係る経費の増額です。

【生涯学習課】 曳山舞台装置等の作製に係る補助金の増額です。

【スポーツ推進課】 国スポ・障スポ 2025 の開催に伴う駐車場整備に係る経費の増額で  
す。

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

議案第 21 号 米原市教育委員会事務決裁規程の一部を改正する規程について

【教育総務課】

(内容) 地方教育行政の組織及び運営に関する法律の一部を改正する法律の改正に伴い、教育委員長を廃止し、新たに教育委員会の会務を総理し、教育委員会を代表する教育長を置く制度改正に対応する必要性が生じたことから、この案を提出するものです。

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

議案第 22 号 米原市柏原宿歴史館資料取扱規程の一部を改正する規程について

【生涯学習課】

(内容) 文言訂正により、別紙のとおり米原市柏原宿歴史館資料取扱規程の一部を改正する必要性が生じたので、この案を提出するものです。

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

議案第 23 号 米原市学びあいステーション運営審議会委員の委嘱について

【生涯学習課】

(内容) 米原市学びあいステーション運営審議会委員を別紙のとおり委嘱したいので、米原市附属機関設置条例第 4 条第 2 項の規定により、この案を提出するものです。

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

議案第 24 号 米原市図書館協議会委員の任命について

【図書館】

(内容) 米原市図書館協議会委員を別紙のとおり任命したいので、米原市立図書館条例第 14 条の規定により、この案を提出するものです。

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

議案第 25 号 米原市立学校給食運営委員会委員の委嘱および任命について

【学校給食課】

(内容) 米原市立学校給食運営委員会委員を別紙のとおり委嘱、任命したいので、この案を提出するものです。

— 以下、議案に基づき説明 —

教育長 : 第 2 号委員に双葉中学校 PTA と書いていますが、既に PTA 組織が双葉中学校はなくなっていますので、双葉中学校と書いた方が適切かと思えます。米原市内の小中学校の PTA 組織がなくなっているところがありますので、表記の面で PTA を削除するという事によってよろしくお願ひしたいと思えます。

原案承認

議案第 26 号 後援等名義使用承認（後援）について

【教育総務課】

○令和 6 年度「測量の日」記念事業 測量体験学習

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

議案第 27 号 後援等名義使用承認（後援）について

【生涯学習課】

○第 54 回滋賀県芸術文化祭オープニングイベント

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

議案第 28 号 後援等名義使用承認（後援）について

【生涯学習課】

○びわ湖・アーティスト・みんぐる 2024

「音楽と絵画でつづるおうみの民話 Vol. 1」

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

議案第 29 号 後援等名義使用承認（後援）について

【学校教育課】

○第 3 回ごみゼロ・カーボンゼロ研究コンクール

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

## 7 報告事項

(1) 米原市人権教育推進員の委嘱について（追加報告分）

【生涯学習課】

(2) 後援等名義使用承認（後援）について

○湖北対流都市構想推進事業 創造体験フェス

～つくろう！ワクワク・未来のまち！～

【教育総務課】

○令和 6 年度 滋賀県第 5 ブロック学校保健研究大会

【学校教育課】

○第 3 回おとのかげはしコンサート

【生涯学習課】

○芝居小屋「長栄座」夏のフェスティバル 2024

【生涯学習課】

○祥風会（日本舞踊）

【生涯学習課】

## 8 質疑応答

## 9 その他

(1) 令和 6 年第 6 回定例教育委員会の開催について

日 時：令和 6 年 6 月 24 日（月）午後 3 時 30 分から

場 所：米原市役所 コンベンションホール

(2) 令和 6 年第 7 回定例教育委員会の開催について

日 時：令和 6 年 7 月 24 日（水）午後 1 時 30 分から

場 所：米原市役所 3 階会議室

## 10 閉 会

以上をもって令和 6 年第 5 回定例教育委員会を午後 4 時 42 分に終了した。